

EN RECUERDO A UN AMIGO.  
JORGE ASKASIBAR ZUBIZARRETA

Jorge Askasibar Zubizarreta nació en Donostia-San Sebastián el 30 de marzo de 1939. Inició su formación académica en el Colegio Alemán de la ciudad, para pasar después a las Escuelas Nacionales de la misma, donde impartían docencia sus padres Vicente Ascasibar y Juana Zubizarreta. A los 10 años ingresó en el Instituto Peñaflovida, donde realizó la mayor parte de sus estudios de Bachillerato, que hubo de culminar en el Instituto San Isidro de Madrid al trasladarse allí en 1954, con 16 años, por razones laborales de sus padres. Culminado el Bachillerato, pudo ingresar en la Escuela Técnica Superior de Madrid, obteniendo el título de *Ingeniero de Montes* en 1966. Jorge casó con Arantza Bereciartua, y fue padre de Miren, Gorka y Mikel.

Comenzó su actividad laboral en 1966 como Jefe de producción de puertas planas y serrería en *Peninsular Maderera S.A.* (en El Ferrol), donde permaneció hasta 1967. En 1968, y a lo largo de 2 años, fue Gerente del *Programa de Promoción Profesional Obrera* (P.P.O.), dependiente del Ministerio de Trabajo, con responsabilidad en Gipuzkoa, Bizkaia y Álava, en lo concerniente a cursos de formación profesional de adultos; y en 1969 pasó a ser Director del *Departamento Técnico Docente* de dicho Programa (de P.P.O) en Madrid, cargo que ejerció hasta 1973.

En 1974 comenzó su actividad como Director de la División Forestal de la empresa *Papelera Española, S.A.* con sede en Bilbao, con la responsabilidad del suministro de madera a las fábricas de Aranguren y Rentería, y la gestión de 10.000 Ha.de montes propios y consorciados en el País Vasco, Galicia y Cataluña, finalizando la misma en 1977. Este año 1977 obtuvo, por oposición, la plaza de funcionario de carrera de *Ingeniero de Montes de la Diputación Foral de Gipuzkoa*, del Grupo o Escala de Administración Especial, Subgrupo de Técnicos Superiores.

Para el mejor ejercicio de la nueva responsabilidad amplió, entonces, sus estudios con la *Diplomatura en Ordenación del Territorio*, de la Universidad Politécnica de Madrid, el Curso 1978-1979, y con la *Diplomatura en Evaluación de Impacto Ambiental*, del CIFCA (Centro Internacional de Formación de Ciencias Ambientales para países de habla hispana), en mayo de 1978.

A partir de entonces fue escalando y ejerciendo diversos cargos y responsabilidades. Empezó siendo Director del *Servicio Forestal de la Diputación Foral de Gipuzkoa* (1977-1980), pasando a ser *Director General de Estructuras Agrarias* y *Director General de Ordenación de Recursos Naturales*, en el Departamento de Agricultura del primer Gobierno Vasco, en Vitoria, de 1981-1983.

Finalizada su actividad en el Gobierno Vasco, en 1983 volvió a la Diputación guipuzcoana para ser *Director General de Agricultura y Pesca* de la misma, cargo que finalizó en 1985, al ser nombrado *Director General de Montes y Actividades Pesqueras* de la Diputación Foral de Gipuzkoa, ejerciendo dicha responsabilidad hasta 1991.

En 1992 fue nombrado *Coordinador Técnico del Área Forestal*, en el Gabinete del Diputado Foral de Agricultura, cargo que desarrolló hasta 1996, en que fue nombrado *Jefe del Servicio Forestal* de la Diputación Foral de Gipuzkoa, hasta su jubilación el año 2003.

En el ejercicio de sus funciones Jorge Askasibar hizo una importante labor de defensa y protección con respecto al llamado “Sector Primario”. Así: en 1971 asistió en Estocolmo a la “Consulta mundial sobre enseñanza y capacitación Forestales”, presentando la ponencia “*Acciones de formación profesional desarrolladas por el P.P.O en el sector forestal entre los años 1964 a 1971*”; en 1973 participó en el “*Curso de formación de formadores sudamericanos en materia forestal*”, en la sede de la Organización Internacional de Trabajo (O.I.T.) en Turín (Italia); en 1977 participó, por designación de La Papelera Española S.A., como vocal en el diseño y creación de la *Sociedad de Explotaciones e Inversiones Forestales en el País Vasco*, liderada por el Banco de Vizcaya; y en la redacción del *Decreto de desarrollo de la Ley 5/1.977, de 4 de enero, de Fomento de Producción Forestal*, asistiendo a reuniones en los Ministerios de Agricultura y Hacienda, de Madrid.

En 1979 participó, como vocal designado por la Comisión de Agricultura de la Diputación guipuzcoana, en las reuniones del *Consejo de Investigaciones Agrarias del Consejo General Vasco*; y un año después (1980), por designación del Diputado General y a petición del Consejero de Agricultura, participó en las reuniones celebradas de julio a noviembre en Madrid, para las transferencias del ICONA al Gobierno Vasco en materia Forestal y de Conservación de la Naturaleza.

En 1981 contribuyó al “*Catálogo Florístico de Álava, Vizcaya y Guipúzcoa*”, publicado por el Servicio de Publicaciones del Gobierno Vasco

en 1985, aportando la única muestra existente en Guipúzcoa de la especie *Thymelaea ruizii*, recogida en 1981 en el monte Oamendi de Cerain.

En 1984 participó, por designación del Diputado de Agricultura, en el equipo conjunto de Gobierno-Diputación que trató el tema de las transferencias del Gobierno a la Diputación guipuzcoana en materias de Agricultura, Ganadería y Montes. Y desde ese mismo año, y hasta 1991, actuó de consejero representante del Departamento de Agricultura y Pesca en la Sociedad participada por la Diputación PASAIA, dedicada a la congelación de pescado.

En 1990 participó como vocal en las Comisiones de Agricultura y Medio Ambiente del *Plan Estratégico Gipuzkoa 2000*. Al año siguiente (1991) formó parte del equipo redactor del “*Plan Estratégico Rural Vasco. Líneas Generales de Actuación*”, que fue publicado en junio de 1992.

A partir de 1992 Jorge Askasibar inició una actividad fundamental para organizar el panorama forestal vasco y, especialmente, guipuzcoano. A lo largo del bienio 1992-1993 participó en el equipo redactor del “*Plan Forestal Vasco 1994-2030*”, publicado en octubre de 1994; y ese mismo año 1992 impulsó la redacción del *Proyecto de Norma Foral 6/94 de Montes de Gipuzkoa*, en colaboración con el equipo jurídico de M.A.S., y con el asesoramiento histórico de Luis Miguel Díez de Salazar Fernández y M.<sup>a</sup> Rosa Ayerbe, que dio lugar a la *Norma Foral 6/1994, de 8 de julio, de Montes de Gipuzkoa*, aprobada por sus Juntas Generales el 8-VII-1994 y publicada en el “*Boletín Oficial de Gipuzkoa*” de 15-VII-1994, n.º 134, sustituyendo así a la Ley de Montes de 8-VI-1957 y al Reglamento de Montes aprobado por Decreto 485/1962 de 22 de febrero, que quedaron como derecho supletorio.

En 1994 y hasta 1999 ejerció de vocal en la Comisión de Ordenación del Territorio del País Vasco (COTPV), compartiendo tal responsabilidad con la participación (de 1977 a 1999) en el equipo redactor del *Plan Territorial Sectorial Agroforestal y del Medio Natural*, documento de Planificación Rural previsto en la Ley de Ordenación del Territorio del País Vasco. Ya al final de su vida profesional, Jorge Askasibar participó, de 2001 a 2002, en el equipo redactor del documento *Proceso de Reflexión Estratégica Gipuzkoa 2020 - G2020*.

Su labor formativa y divulgativa fue, asimismo, notable, destacando que: en junio de 1985 acudió a Aosta (Italia) y en noviembre a Suiza para ver la problemática de Agricultura de Montaña. En septiembre de 1988 asistió en Estrasburgo al Congreso “*Por una nueva gestión del espacio rural*” organizado por el Consejo de Europa. Asistió, asimismo, en julio de

1985 en México, en septiembre de 1991 en París, y en octubre de 1997 en Antalya (Turquía), a los IX, X y XI *Congreso Forestal Mundial* celebrados en aquellas ciudades. En julio de 1994 viajó a Canadá para estudiar la problemática forestal y de bosques de dicho País. Y en enero de 1996 marchó a México formando parte de una delegación de la *Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País*, impartiendo dos conferencias de carácter agrícola y forestal en la Universidad Iberoamericana y en el Centro de Estudios de Historia de México (CONDUMEX).

Fue, asimismo, notable su participación en cursos, conferencias, mesas redondas y charlas organizadas por la Universidad (UPV/EHU, EUTG, DEUSTO); los Centros Agrarios de Zabalegi, Fraisoro y Derio; el Instituto Vasco de Administraciones Públicas (IVAP); y diversas asociaciones tales como la Asociación de Propietarios Forestales, FORESTA-ITXASLUR, EUSKO PIZKUNDE, INGEBA, R.S.B.A.P., etc.

Jorge Askasibar fue también autor prolífico en diversas revistas y publicaciones institucionales y culturales del País, desde 1980 y hasta 2015, destacando las siguientes:

- *El cromatismo de la vegetación espontánea del País Vasco*”, publicación de la Diputación Foral de Gipuzkoa, con ocasión del Simposium de Arte y Naturaleza celebrado en 1980.
- *“Evolución y perspectivas del sector forestal vasco, a la luz de los Inventarios*, con ocasión de la presentación del “Inventario Forestal de la C.A.P.V.” de 1986, Vitoria: Servicio Central de Publicaciones del Gobierno Vasco, 1989.
- *Reseña histórico-geográfica del Territorio Histórico de Gipuzkoa*”, introducción del “Inventario Forestal de Gipuzkoa” de 1996, publicado por el Organismo Autónomo Parques Nacionales, del Ministerio de Medio Ambiente, 1997.
- “El monte en la Comunidad Autónoma Vasca”, *Actualidad Forestal del País Vasco*, (Banco de Bilbao), n.º 89 (1983).
- “El haya en Guipúzcoa: consideraciones sobre el estado actual de su conservación”, *Revista El Campo* (Banco de Bilbao), n.º 80 (1981).
- “Bases para el establecimiento de un Plan Forestal a nivel de la Comunidad Autónoma del País Vasco”, *LURRALDE, publicación anual de INGEBA*, n.º 4 (1981).
- *“Vegetación de Euskal-Herria”* 1980. IPES-Docencia e Investigación (Cursillo de Geografía Económica y Humana de Euskal Herria).

- “Transformación forestal del Valle de Leizaran (Guipúzcoa). Experiencia de la extracción de madera mediante teleférico tricable”, *I Congreso Forestal Hispano Luso, II Congreso Forestal Español*, Tomo 4, Pamplona, 1997.
- “Gestión y Certificación. La gestión sostenible de los bosques y la ecocertificación”. *Revista de la Confederación de Forestalistas del País Vasco*, n.º 44 (1<sup>er</sup> trimestre de 1996).
- “*Geografía de Guipúzcoa*”- *Diapositivas comentadas*, Caja de Ahorros Provincial de Guipúzcoa, 1981, Fascículo 6 [Colaborador].
- “*Política forestal en la Comunidad Autónoma del País Vasco*”. Jornadas Técnicas de FORESTA 1987. Serie de Informes Técnicos n.º 18. Departamento de Agricultura y Pesca. Gobierno Vasco, 1988.
- “Pasado, presente y futuro de la Agricultura en Gipuzkoa”, número extraordinario de la revista *Economía Gipuzkoana*, con ocasión del Centenario de la Cámara de Comercio, Industria y Navegación de Gipuzkoa, 1986.
- “*La repoblación forestal en el País Vasco*”, publicación del Colegio de Ingenieros de Montes, con ocasión del 150 aniversario de la creación del Cuerpo de Ingenieros de Montes, 1999.

*En la revista SUSTRAL, del Departamento de Agricultura del Gobierno Vasco*

- “Mejora de la cubierta vegetal del monte Jaizkibel”, *Sustrai*, n.º 7 (1<sup>er</sup> trimestre de 1987).
- “Primeros encuentros pirenaicos para Medio Ambiente y Desarrollo”, *Sustrai*, n.º 35 (4.º trimestre de 1994).
- “Difusión de los conocimientos agrarios en la segunda mitad del siglo XVIII. Breve noticia sobre el maíz”, *Sustrai*, n.º 40 (1<sup>er</sup>. trimestre de 1996)
- “La actividad forestal para un desarrollo sostenible: Hacia el siglo XXI”, *Sustrai*, n.º 47 (4.º trimestre de 1997).

*En EUSKO IKASKUNTZA Sociedad de Estudios Vascos*

- “Industrialización de la madera en Navarra”, Ponencia presentada en la *1.ª Semana de las Merindades (Pamplona, 23-29 junio de 1980)*, publicada en 1981.
- “Función del monte en el País Vasco”, *Cuaderno de Sección Historia-Geografía*, 1985 (Ponencia del Curso Superior de Geografía de Euskal-Herria en colaboración con INGEBA).

- “Medidas y actuaciones de la Administración Agraria del País Vasco, en favor de la Biodiversidad”, *Cuadernos de Sección. Ciencias Naturales*, 11 (1995), pp. 61-68.
- “La situación forestal de cara al siglo XXI”, *Revista Internacional de Estudios Vascos*, 42.2 (1997), pp. 309-323.

*En la REAL SOCIEDAD BASCONGADA DE LOS AMIGOS DEL PAIS (R.S.B.A.P.)*

- “Contribución de la R.S.B.A.P. a la difusión de la selvicultura. en el último tercio del siglo XVIII”, Lección de Ingreso. Suplemento n.º 6.G del Boletín de la R.S.B.A.P., 1993.
- “Evolución de la cultura técnica forestal en el País Vasco y lugar que ocupa en la actualidad”, en *Homenaje a Julio Caro Baroja*. Actas de la IV Semana de la Delegación en Corte de la R.S.B.A.P, Madrid, 1995.
- “La práctica del trasmochó”, *Boletín de la R.S.B.A.P.*, n.º 68 (2012), pp. 412-414.
- “Memoria de Vicente Zaragüeta Laffitte”, *Boletín de la R.S.B.A.P.*, n.º 71 (2015), pp. 13-18.

*Capítulos en libros de la Editorial ETOR*

- “Historia Forestal del País”. Tomo 1 de *MENDIAK*, 1980.
- “Uniones de Enirio-Aralar y Realengo”. Tomo 2 de *MENDIAK*, 1981.
- “Aspectos productivos del monte. Zona Costera”, Tomo 3 de *MENDIAK*, 1982.
- “El medio rural”, en *Montaña y Aventura*, 1996
- “Los Paisajes Rurales”, en *Montaña y Aventura* 1996-

A lo largo de su vida ha sido muy querido y reconocido en diversas Asociaciones y Sociedades culturales del País, tales como la Sociedad de Estudios Vascos-Eusko Ikaskuntza, el Instituto Geográfico Basco (INGEBA), la Sociedad Oceanográfica de Gipuzkoa, la Sociedad de Ciencias Naturales Aranzadi, la Sociedad Española de Ciencias Forestales, y la Asociación Forestal del Trentino.

Pero si en alguna Sociedad ha sido reconocida su participación, generosidad, buen carácter, espíritu dialogante y bonhomía (afabilidad, sencillez, bondad y honradez en el carácter y en el comportamiento), ésta ha sido la Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País (RSBAP), en donde alcanzó la

Numería en 1993 con la lectura de su lección de ingreso “*Contribución de la R.S.B.A.P. a la difusión de la silvicultura en el último tercio del siglo XVIII*”, publicada como anexo al Boletín en 1993, incorporándose poco después a su Junta Rectora (1995), formando parte de ella hasta su fallecimiento el 9 de enero de 2023.

Su ausencia, muy sentida por todos los que le conocieron, espera ser un tanto paliada por el recuerdo permanente de estas páginas del Boletín dedicadas a su memoria.

M.<sup>a</sup> Rosa Ayerbe  
Directora del Boletín